

12 mars 2023, Moncoutant

Accueil, salutation, invocation : (Assis)

La paix soit avec nous, au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.

Juste avant de nourrir la foule au désert, Jésus disait à ses disciples agités : « Venez à l'écart dans un lieu désert et reposez-vous un peu. »

Le culte est, chaque fois à nouveau, temps du désert, temps où l'on consent à se vider de tout ce qui nous encombre et qui fait déborder nos vies, temps où l'on a soif et faim d'une parole nouvelle.

Le culte est, chaque fois à nouveau, temps de repos pour se refaire des forces, pour se renouveler en secret, pour se retrouver en vérité. Temps de grâce et d'attente, de paix et de repos, auquel Dieu nous invite.

Spontané :

Louange (debout)

Nous louons le Seigneur avec le Ps 95

¹Venez, crions au Seigneur notre joie, acclamons notre rocher, notre sauveur.
²Présentons-nous devant lui avec reconnaissance, acclamons-le en musique ! ³Car le Seigneur est un grand Dieu, un grand roi qui domine tous les dieux. ⁴Il tient dans sa main les profondeurs de la terre, et les sommets des montagnes sont à lui. ⁵À lui aussi la mer, puisqu'il l'a faite, et la terre, qu'il a façonnée de ses mains. ⁶Entrez, courbons-nous, prosternons-nous, mettons-nous à genoux devant le Seigneur, notre créateur.
⁷Car notre Dieu, c'est lui, nous sommes le peuple dont il est le berger, le troupeau que sa main conduit. Amen

Cantique : 92 O que c'est chose belle

Volonté de Dieu

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies avec ce passage du Deutéronome :

« Le commandement que je te prescris aujourd'hui n'est certainement pas au-dessus de tes forces et hors de ta portée. Il n'est pas dans le ciel, tu dirais alors : "Qui montera pour nous au ciel et nous l'ira chercher ? "Qui nous le fera entendre pour que nous le mettions en pratique?"

Il n'est pas de l'autre côté de la mer, tu dirais alors : "Qui passera pour nous de l'autre côté de la mer et nous l'ira chercher ? Qui nous le fera entendre pour que nous le mettions en pratique ?" C'est une chose au contraire qui est tout près de toi, dans ta bouche et dans ton cœur, afin que tu la mettes en pratique.

J'en prends aujourd'hui à témoin contre vous le ciel et la terre. J'ai mis devant toi la vie et la mort, la bénédiction et la malédiction. Choisis la vie, afin que tu vives, toi et ta postérité, pour aimer le Seigneur ton Dieu, pour obéir à sa voix et pour t'attacher à lui. »

Spontané :

Confession du Péché : (Assis)

Nous prions :

Seigneur je viens à toi ; fatigué des choses non dites. Seigneur je viens à toi, le cœur déchiré par les luttes insensées. Seigneur je viens à toi, l'esprit vide de cette lumière, mon Dieu je viens à toi.

Voilà mon psaume pour aujourd'hui, le psaume des humains épuisés, épuisés à cause de ce qu'ils vivent, plus épuisés encore à cause de ce qu'ils ne vivent pas.

O Seigneur cette fatigue devant l'inutile, toutes ces luttes insensées, et ce grand cœur aujourd'hui vide je les mets devant toi, et tel que je suis, je viens à toi. Amen.

Spontané :

Déclaration du pardon : (Assis)

Écoutons la parole de vie dans le prophète Ésaïe

J'ai effacé tes transgressions comme une nuit épaisse, et tes péchés comme un nuage, dit l'Éternel. Reviens à moi, car je t'ai racheté.

Sûrs du pardon de Dieu, manifesté en Jésus-Christ, marchons avec confiance et assurance, avec et par l'Esprit de Dieu. Ta foi t'a sauvé, va en paix.

Spontané :

Prière d'illumination : (Assis)

Avant de lire les Écritures nous prions :

Seigneur, nous voici devant toi pour entendre la parole que tu veux nous dire aujourd'hui. Permet que dans les paroles humaines que nous allons entendre, nous puissions chacun entendre dans notre cœur la parole que tu veux nous adresser aujourd'hui pour nous. Viens toi-même nous donner ton Esprit afin que de ces paroles puisse découler la nourriture spirituelle dont nous avons besoin pour avancer sur notre route vers ton royaume. Amen

Lecture biblique :

¹Toute la communauté des fils d'Israël partit du désert de Sîn, poursuivant ses étapes sur ordre du SEIGNEUR. Ils campèrent à Refidim mais il n'y avait pas d'eau à boire pour le peuple. ²Le peuple querella Moïse : « Donnez-nous de l'eau à boire », dirent-ils. Moïse leur dit : « Pourquoi me querellez-vous ? Pourquoi mettez-vous le SEIGNEUR à l'épreuve ? » ³Là-bas, le peuple eut soif ; le peuple murmura contre Moïse : « Pourquoi donc, dit-il, nous as-tu fait monter d'Égypte ? Pour me laisser mourir de soif, moi, mes fils et mes troupeaux ? » ⁴Moïse cria au SEIGNEUR : « Que dois-je faire pour ce peuple ? Encore un peu, ils vont me lapider. » ⁵Le SEIGNEUR dit à Moïse : « Passe devant le peuple, prends avec toi quelques anciens d'Israël ; le bâton dont tu as frappé le Fleuve, prends-le en main et va. ⁶Je vais me tenir devant toi, là, sur le rocher – en Horeb. Tu frapperas le rocher, il en sortira de l'eau, et le peuple boira. » Moïse fit ainsi, aux yeux des anciens d'Israël. ⁷Il appela ce lieu du nom de Massa et Mériba – Epreuve et Querelle – à cause de la querelle des fils d'Israël et parce qu'ils mirent le SEIGNEUR à l'épreuve en disant : « Le SEIGNEUR est-il au milieu de nous, oui ou non ? »

Chant : 221 O Seigneur dans mon cœur

Prédication

Pour commencer cette prédication je vous propose une petite analogie. L'Égypte c'est comme chez nos parents, le frigo est plein mais il faut se plier aux règles. La terre promise c'est l'appart de l'étudiant, on y fait ce que l'on veut, mais bien souvent le frigo est vide ! Passez de chez ses parents à son appart d'étudiant, c'est connaître un changement radical et ce n'est pas toujours évident. Quelque soit notre âge, nos expériences de vie, nous vivons dans un monde en perpétuel changement et nous même nous changeons constamment, des fois c'est à peine perceptible et des fois c'est un changement du tout au tout.

Et soumis au changement nous pouvons être comme les hébreux qui poursuivent leur découverte de la dure réalité de la liberté. Nous pouvons penser comme eux que c'était mieux avant, en Égypte. C'est juste qu'ils oublient les privations, les vexations et l'esclavage. Les Hébreux ont osé le changement mais ils regrettent un peu leur choix, c'est qu'ils ont soif, là dans le désert à suivre Moïse. On peut se sentir comme eux et s'interroger : Qu'allons nous devenir ? Est ce que le Seigneur est vraiment présent dans les déserts de nos vies, dans les moments difficiles ?

Dans le texte, il y a 4 éléments qui m'ont frappé et qui peuvent nous aider à traverser ce moment de changement et peut être de doute, pour poursuivre le chemin :

Le premier élément c'est que face au problème, le peuple ose parler à Moïse, ils osent demander de l'eau. Cela veut dire que face aux changements dans nos vies, face aux moments de détresse, nous pouvons parler, discuter, débattre franchement. Nous pouvons faire part de nos craintes, de nos besoins, de nos envies. Nous pouvons en discuter ensemble pour régler les problèmes, pour soutenir et partager.

Mais on le voit, un moment la communication disparaît, elle se disperse en murmures. Et si vous avez déjà essayé de parler à une foule qui murmure, vous savez que c'est très difficile. À ce moment là, la communication n'est plus possible et je crois que c'est pour cela que Moïse se tourne vers Dieu. Ils sont arrivés à un point de non retour où la communication a disparu. Cela me rappelle le récit de Caïn et Abel, au moment où la colère est trop forte le texte rapporte : « Caïn parla à son frère Abel et

ils furent au champ », la parole n'est plus possible entre eux alors Caïn se jette sur son frère. Oui ce récit nous met en garde contre les murmures, mais nous invite à communiquer clairement, à exprimer nos envies, nos besoins, nos doutes, nos opinions.

Et mon deuxième élément va dans ce sens, car le récit nous montre que l'on peut même discuter avec Dieu. Même on peut se quereller avec lui. Car, j'ai été étonné, mais Dieu ne s'offusque pas du manque de confiance, du fait que le peuple s'en prenne à Moïse. Dieu accepte la demande, il y répond. Car le peuple ne s'en prend pas que à Moïse, il dit : donnez nous à boire. Vous notez le pluriel, le peuple cherche querelle à Dieu, pour lui rappeler ses promesses.

Et je crois que c'est important pour nous aussi, nous pouvons entrer en communication avec Dieu, lui demander des comptes, faire part de notre désarroi, de notre doute, de notre besoin. Nous pouvons avoir une relation vivante et engagée avec Dieu. Comme le peuple, comme Moïse nous pouvons lui demander s'il est là. Pourquoi la vie est comme ça. ? Est ce que c'est vraiment cela le changement qu'il veut pour nous, auquel il nous appelle ?

Oui je crois que Dieu n'est pas un Dieu distant qui ne se soucierai pas de nous, mais qu'il est un Dieu proche, avec qui ont peut avoir des temps d'apaisement et des temps de querelle.

Le troisième élément qui m'a frappé, c'est que ce changement est en même temps collectif et singulier. Je m'explique, le récit commence en parlant du peuple, puis il rapporte ces paroles : « Pourquoi donc, dit-il, **nous** as-tu fait monter d'Égypte ? Pour **me** laisser mourir de soif, **moi**, **mes** fils et **mes** troupeaux ? » Est ce que vous voyez le passage du collectif au singulier ? Nous as tu fait monter d'Égypte à pour ME laisser mourir de soif, moi... Car dans les moments de détresse, dans les moments charnières où le changement prend toute sa mesure, je me retrouve seul ! Bien que entouré par plein d'autres, je me retrouve seul.

C'est au moment où le changement me touche personnellement, que je m'en soucie vraiment. Nous voyons cela un peu partout, pour la guerre, tant qu'elle se déroule au loin, nous ne nous en soucions peu, mais maintenant que c'est à nos portes, assez lointaines certes, cela nous préoccupe. Pour dire vrai en lisant ce texte, j'ai d'abord pensé au changement climatique. En effet, cela fait des décennies que l'on sait ce qui va se passer, ce qui faudrait faire, et même si j'avais commencé à changer mes habitudes de vie, c'est les derniers étés, avec les incendies, la sécheresse qui m'ont directement touché que j'ai vraiment pris conscience des enjeux et de la réalité déjà présente de changement climatique.

Ce qui m'amène à un point intéressant : Moïse ne fait pas le miracle devant tout le peuple, mais juste devant quelques anciens. On pourrait ce dire que c'est du favoritisme, mais je crois que c'est un appel à entendre le témoignage de certains. Moïse aurait pu le faire tout seul dans son coin, mais là des témoins pourront attester de ce que Dieu a fait, ils pourront témoigner que Dieu accomplit bien ses promesses. Et cela nous invite à écouter les témoins. Dans nos déserts, dans les moments de changement profond, nous pouvons nous tourner vers des personnes ressources, qui peuvent donner du sens, attester de la présence de Dieu dans leur vie.

Et cela m'amène à mon dernier point : Dieu est bel et bien présent, avec le peuple et avec nous. Il est là pour nous aider à traverser nos déserts, à vivre le changement, à éteindre notre soif. Le Seigneur répond par le geste de son serviteur à cette question : Est ce que Dieu est avec nous ? Lui se tient sur le rocher et regarde le peuple, et Moïse agit suivant ses instructions. Et je crois que nous pouvons redécouvrir cela dans nos vies : Dieu agit pour nous, mais par les mains, les paroles de ceux et celles qui nous entourent. Il se tient à nos côtés, il entend nos besoins et il y répond par les gestes d'autres humains, proches ou lointains, amis ou inconnus. Il voit nos détresses et il nous aide à les traverser. Oui le Seigneur est présent avec nous dans nos déserts, même quand on ne le voit pas.

Pour conclure, dans les déserts de nos existences, dans les moments de changements, avec tous les doutes, les besoins que cela engendre, nous pouvons exprimer nos questions, nos demandes, nous pouvons nous aider les uns les autres. Je peux prendre conscience que mon souci est partagé et que je peux me soucier des autres. Car le Seigneur est présent à nos cotés, il nous soutient et nous appelle à être des Moïses les uns pour les autres. Amen

Cantique : 239 Écoute, entends la voix de Dieu

Annonces et Offrandes : (Assis)

- Mardi 14 mars 15h-17h partage biblique œcuménique salle de la fraternité, évangile selon Marc
- Samedi 18 mars culte avec baptême à 11h !!
- samedi 25 mars Ciné échange au Stella à 17h, Nausicaä un christ écolo ?

Préface (assis)

Le Seigneur nous rassemble dans une fraternité universelle, il nous invite tous et toutes à sa table, il nous donne son corps, signe de sa victoire sur la mort et son sang, signe de son pardon et de sa justice.

Prions :

Seigneur, avant de venir à ta table nous te prions, lave nous de toute volonté de perfection, mais ouvre nous à ta grâce et à ta paix. Donne nous du pain, que nous le partagions, donne nous ta paix que nous la répandions, donne nous ta vie, que nous la défendions. Amen

Spontané :

Institution (assis)

Rappelons nous des gestes et des paroles de notre Seigneur Jésus Christ :

Le Seigneur Jésus, la nuit où il fut livré, prit du pain, et après avoir rendu grâce, il le rompit et dit : “Prenez, mangez, ceci est mon corps donné pour vous ; faites ceci en mémoire de moi”. De même, après avoir soupé, il prit la coupe et dit : “Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang ; faites ceci en mémoire de moi toutes les fois que vous en boirez”. Ainsi, toutes les fois que vous mangez de ce pain et que vous buvez de cette coupe, vous annoncez la mort du Seigneur jusqu’à ce qu’il vienne.

Invocation (assis)

Maintenant, Seigneur, tout est entre tes mains. Nous avons préparé la table. Viens toi-même la présider. Voici nos cœurs mal préparés, nos repentirs insuffisants, notre foi si peu active. Donne-nous dans ce repas, ta libération, ta présence et ta paix.

Veuille, par l’action de ton Esprit, nous donner communion avec le corps et le sang de ton Fils Jésus, le Christ. Et comme la nourriture fortifie notre corps, comme le jus de raisin réjouit notre esprit, que ce pain nous donne la force qui vient de toi, et ce jus de raisin la joie que tu veux pour nous. Amen

Et ensemble nous te disons : NP

Invitation

Je vous invite tous et toutes à venir me rejoindre, à faire un cercle autour de cette table. Qui que vous soyez, Dieu vous accueille ce matin. Venez car tout est prêt.

Fraction

en rompant le pain : Le pain que nous rompons est la communion au corps de notre Seigneur Jésus-Christ, qui a été donné pour nous.

en élevant la coupe : La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est la communion au sang de notre Seigneur Jésus-Christ, qui a été répandu pour nous.

Communion

[Ah toi la gloire 471](#)

Prière d'action de grâce

Nous te rendons grâce, ô notre Père, car en nous accueillant à la table de ton Royaume, tu nous as fait recevoir les signes de ton amour et de notre salut éternel. Accorde-nous de vivre cette nourriture en sorte que nous puissions te célébrer toujours avec joie, et témoigner du Christ envers tous ceux qui te cherchent. Par Jésus, le Christ, ton Fils, notre Seigneur, qui vit et règne avec toi dans l'unité de l'Esprit. Amen.

Envoi et Bénédiction : (Debout)

Dans les changements dans nos vies, dans les déserts de nos existences nous pouvons nous tourner vers le Seigneur, dire nos besoins, nos doutes. Oui il est présent à nos cotés, dans tous ceux et toutes celles qui agissent autour et pour nous.

Le Seigneur nous bénit et nous garde, il nous donne en abondance sa grâce et sa paix. Amen

Spontané :